
Глава семьи рассказал нашему кор-
респонденту, что раньше их дом на-
ходился на паровом отоплении: часто 
в межсезонье, пока еще отопление не 
включили, приходилось пользоваться 
электрообогревателями. Во многом из-
за этого и приняли решение перевести 
дом на автономное газовое отопление. 

— Это и удобно, так как можно в 
любое время включить или выклю-
чить обогрев, установить комфорт-
ную температуру, — пояснил Антон 
Анциферов, — и, как оказалось, 
экономически выгодно. Узнали, что 
по инициативе нашего губернатора в 

Челябинской области действует мера 
поддержки в виде выплаты для уста-
новки газового оборудования и что 
наша многодетная семья может вос-
пользоваться этой мерой.

Все удалось: оборудование уста-
новили, подключили, теперь уже 
готовимся ко второй зиме с газовым 
отоплением. Плюсы, что называется, 
налицо.

В качестве компенсации за приоб-
ретение и установку внутридомового 
газового оборудования семья Анци-
феровых получила 100 000 рублей — 
на тот момент это была максимальная 

сумма выплаты. Однако 
мера социальной под-
держки, введенная в 
2021 году главой региона 
Алексеем Текслером и 
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:
185 стипендий вручили
в Законодательном Собрании...         с. 3

АлЕКСАНдР ПАТРиТЕЕВ. ФОТО дМиТРия КуТКиНА

Многодетная семья Антона Анциферова, проживающая в 
частном секторе ленинского района Челябинска, готовится уже 
ко второй зиме с внутридомовым газовым оборудованием, 
которое они установили благодаря областной мере социальной 
поддержки. В прошлом году впервые перезимовали в новых 
условиях и, как говорится, почувствовали разницу.

ПЕРЕЗиМуЕМ 
и В ТЕПлЕ, 
и С ВыгОдОй

Южноуральцы активно пользуются областной мерой поддержки по газификации.

принятая Законодательным Собрани-
ем, постоянно совершенствуется — и 
качественно, и количественно.

Так, в 2023 году были не только зна-
чительно расширены категории граж-
дан, которые могут получить средства 
на газификацию из областного бюд-
жета, но и увеличена максимальная 
сумма выплаты до 150 000 рублей.

Продолжение на 2-й стр.

получили в 2023 году выплату 
для приобретения и установки 
внутридомового газового 
оборудования на общую сумму 
36,8 млн рублей

362
МНОгОдЕТНых СЕМьи

цифРА
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К обсуждению законо-
проекта на заседаниях про-
фильных комитетов депутаты 
Законодательного Собрания 
приступили на этой неделе. 

Стартовала неделя с за-
седания комитета по стро-
ительной политике и ЖКХ 
во вторник, 21 ноября.

В среду основные параме-
тры главного финансового 
документа региона должны 
рассмотреть депутаты двух 
комитетов — по экономи-
ческой политике и пред-
принимательству, а также 
по промышленной полити-
ке, энергетике, транспорту и 
тарифному регулированию.

Проект бюджета Челя-
бинской области на 2024 
год станет центральной те-
мой заседаний комитетов по 
социальной и аграрной по-
литике в четверг, 23 ноября.

На следующей неделе 
также пройдут заседания 
комитетов, а итоговым тра-
диционно станет заседание 
комитета по бюджету и на-
логам, которое намечено 
на вторник, 28 ноября.

Само заседание Законо-
дательного Собрания, где 
проект областного бюджета 
будет рассмотрен пока толь-
ко в первом чтении, плани-
руется провести в последний 

день месяца, 
30 ноября.

Напомним, 
при рассмо-
трении про-

НОВОСТи

ПО иНФОРМАции zs74.ru

НЕДЕЛЯ КоМиТЕТов

МНЕНиЯ и КоММЕНТАРии

АлЕКСАНдР ПАТРиТЕЕВ. ФОТО дМиТРия КуТКиНА
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Южноуральцы активно пользуются 
мерой поддержки по газификации

ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:
как на Южном урале устраняют
цифровое неравенство...          с. 5

Окончание. 
Начало на 1-й стр.

При этом максимальный 
размер единовременной 
выплаты для семей участни-
ков специальной военной 
операции составляет 200 000 
рублей.

Недавно депутатский 
корпус региона поддержал 
еще одно предложение гу-
бернатора: теперь в перечень 
расходов, которые можно 
возместить из областного 
бюджета, южноуральцы мо-
гут включить стоимость обо-
рудования, необходимого 
для устройства (переустрой-
ства) системы отопления и 
работ по его установке.

Таким образом, если 
раньше при расчете размера 
выплаты на газификацию 
учитывались только расходы 
на внутридомовое газовое 
оборудование, то теперь бу-
дут оплачиваться и расходы 

на отопительную систему 
(трубы, радиаторы и тому 
подобное).

— Эта мера социальной 
поддержки нашла отклик у 
южноуральцев. Особенно 
она популярна среди жите-
лей сельских территорий, 
— отметил председатель 
комитета Законодательного 
Собрания по социальной 
политике Сергей буяков. 
— Уверен, что совместно с 
областным правительством 
мы продолжим работать над 
совершенствованием этого 
инструмента поддержки.

Добавим, обращаться за 
получением выплаты не-
обходимо в управление 
социальной защиты на-
селения по месту житель-
ства. Подать заявление на 
выплату для приобретения 
внутридомового газового 
оборудования необходимо 
до заключения договора на 
поставку газа.

ПЕРЕЗиМуЕМ 
и В ТЕПлЕ, и С ВыгОдОй

Теперь за счет компенсации можно оплачивать 
и расходы на отопительную систему.

законопроект о бюджете Челябинской области на 2024 год и 
плановый период 2025-го и 2026 годов был направлен губернато-
ром Алексеем Текслером в южноуральский парламент 1 ноября.

Профильные комитеты Законодательного Собрания 
приступили к обсуждению проекта бюджета-2024

На Южном Урале продолжается реализация областного проекта «Теплое окно», 
в рамках которого производится замена оконных блоков в школах и детских са-
дах по всему региону. в 2023 году на эти цели было направлено 137,4 миллиона 
рублей, из них 84,4 миллиона выделены из регионального бюджета по инициативе 
губернатора Алексея Текслера.  

Проект «Теплое окно» полностью завершили в четырех муниципалитетах региона

Таким образом, в этом году удалось 
заменить 3995 окон. При этом в че-
тырех муниципалитетах замена окон-
ных блоков произведена в полном 
объеме. Речь идет о Южноуральском 
и Локомотивном городских округах, 
Пластовском и Сосновском районах. 

В Магнитогорском городском округе 
замена оконных блоков в общеобра-
зовательных и дошкольных учрежде-
ниях завершена практически на 100%.

— Отмечу, что значительная часть 
проекта «Теплое окно» в этом году бы-
ла реализована в рамках программы 
«Инициативное бюджетирование», то 
есть, южноуральцы самостоятельно 
определяли те учреждения, которые в 
первую очередь нуждаются в ремонте, 
— прокомментировал первый замести-
тель председателя комитета Законода-
тельного Собрания по бюджету и на-
логам Юрий Карликанов. — Радует, что 
уже в четырех муниципалитетах во всех 

цифРА

заменили в школах и детских садах 
Челябинской области в рамках 
проекта «Теплое окно» в 2023 году.

3995  
ОКОН школах и детских садах окна заменены 

полностью, дети занимаются в теплых 
и светлых классах и группах. Но нам 
предстоит еще очень большая работа в 

этом направлении. Депутаты Законода-
тельного Собрания хорошо знают про-
блемные объекты в своих избирательных 
округах и держат ситуацию на контроле.
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екта бюджета в первом чте-
нии обсуждаются концепция 
законопроекта об областном 
бюджете и прогноз социаль-
но-экономического развития 
области на очередной финан-
совый год и плановый период.

Как ранее отмечал губер-
натор, бюджет предстоящего 
трехлетнего периода сформи-
рован в условиях устойчи-
вого преодоления влияния 
геополитической ситуации 
на региональную экономику. 

Присоединяйтесь к сообществу  
Законодательного Собрания 

Челябинской области 
во «Вконтакте».

Стартовала неделя с заседания комитета 
по строительной политике и ЖКХ.
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Парламентская неделя
ПОКОлЕНиЕ

В Международный день студентов, который отмечается 
17 ноября, в Законодательном Собрании состоялась еже-
годная церемония вручения стипендий лучшим студентам и 
аспирантам Челябинской области. Традиционно стипендиа-
тами областного парламента стали 185 молодых южноураль-
цев. Один из них — Алексей Косарев, аспирант четвертого 
года обучения Юургу. 

АлЕКСАНдР ПАТРиТЕЕВ. ФОТО дМиТРия КуТКиНА

185 СТиПЕНдий ВРуЧили
В ПАРлАМЕНТЕ ОблАСТи

обучающимся по программам 
подготовки научно-педагогических 
кадров

обучающимся по программам 
бакалавриата, специалитета, 
магистратуры

обучающимся по программам 
подготовки специалистов среднего 
звена

обучающимся по программам 
подготовки квалифицированных 
рабочих (служащих)

15
АСПиРАНТАМ

55
СТудЕНТАМ

85
СТудЕНТАМ

30
СТудЕНТАМ

Алексей родом из Коркино, ему 27 
лет, в Южно-Уральском государствен-
ном университете обучается десятый 
год (!) и уже даже преподает. В аспи-
рантуре тема его научной работы по-
священа оценке перспективности си-
стемы по сбору и переработке свалоч-
ных газов, из которых впоследствии 
можно получить тепловую энергию, 

предотвращая выброс таких газов в 
атмосферу. Актуальная тема для Челя-
бинской области. 

— Мы проводили исследования на 
полигонах, где можно было бы подоб-
ную систему внедрить. На самом деле 
в России таких решений пока мало, — 
признался стипендиат.

Помимо научной деятельности 
Алексей нашел себя в общественной 
работе. В данный момент он является 
экспертом федерального агентства по 
делам молодежи «Росмолодежь», уча-

Стипендия Законодательного 
Собрания вручается:

ствует в оценке грантовых инициатив 
как от университетов по всей России, 
так и от физических лиц, консультиру-
ет, выступает наставником проектных 
команд. Кроме того, более полутора 
лет он возглавляет челябинский благо-
творительный фонд, который помогает 
всем нуждающимся. 

— Поддержка активной молодежи 
Челябинской области со стороны гу-
бернатора, правительства, Законода-
тельного Собрания, конечно, заметна 
на фоне других субъектов России, — 
поделился мнением наш собеседник. 
— Это и проект межуниверситетского 
кампуса, и меры соцподдержки для 
молодых ученых, и конкурсы на полу-
чение грантов, и премии для молодых 
южноуральцев. Сегодняшнее полу-
чение стипендии в Законодательном 
Собрании, безусловно, для меня по-
четно. Все это вкупе способствует 
развитию научного потенциала 
Южного Урала, сохранению в 
регионе молодых специалистов с 
учетом большого количества про-
мышленных предприятий, где их 
наработки могут пригодиться.

Открыл церемонию награж-
дения председатель Законода-
тельного Собрания олег Гербер, 
отметив, что стипендия об-
ластного парламента при-
звана подчеркнуть заслуги 

молодых людей в науке, спорте, обще-
ственной деятельности, творчестве.

— Вы не просто надежда на будущее, 
вы наша уверенность в будущем, — об-
ратился к стипендиатам Олег Гербер. 
— Мы понимаем, что сегодня для вас 
главное — это получение опыта и зна-
ний, и стараемся создать необходимые 
условия для того, чтобы ваши планы 
стали реальностью. Сегодня в зале при-
сутствуют ваши родители, преподава-
тели, наставники. Вам я хочу выразить 
огромную благодарность. Ведь каждый 
раз, когда мы говорим об успехах мо-
лодежи, мы помним, что в этом есть 
огромный вклад учителей, родных и 
близких, которые напутствуют, помо-
гают и поддерживают.

Награды студентам и аспирантам 
вручили заместитель председателя За-
конодательного Собрания Анатолий 
Еремин, председатель комитета по мо-
лодежной политике, культуре и спорту 
Михаил видгоф, председатель коми-
тета по социальной политике Сергей 
буяков, депутат Елена Тарасова.

Большой зал парламента был полон, присутствовали 
также родители, преподаватели, наставники стипендиатов.

Олег Гербер.

Алексей Косарев.
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дЕПуТАТы В ОКРугАх

ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:
в Челябинске состоялся финал
конкурса «Марафон талантов»... с. 8
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заместитель председателя законодательного Собрания вадим 
Ромасенко рассмотрел обращения жителей Ленинского района 
города Челябинска. Прием прошел совместно с главой района 
Александром орлом.

за помощью к депутату законодательного Собрания олегу Садов-
ских обратилась и.о. главного врача городской детской больницы 
златоуста. Речь шла о необходимости обновления автопарка 
медицинского учреждения.

Полный зрительный зал, искрометные шутки, шквал аплодисментов. 
фестиваль КвН среди учащихся школ Ашинского района прошел 
уже в одиннадцатый раз при поддержке депутата законодательного 
Собрания Лены Колесниковой.

Первый заместитель председа-
теля комитета законодательного 
Собрания по аграрной политике 
Дмитрий Пырсиков рассказал о 
встрече с участниками проекта 
— командами из Чебаркульского 
района. Наставника впечатлили 
их бизнес-идеи.

С каждой командой Дми-
трий Пырсиков обсудил даль-
нейшие пути развития, дал 
им рекомендации и советы. 

— Уверен, что эти проек-
ты станут хорошим вкладом 
в развитие бизнеса на селе и 
будут примером для других 
предпринимателей, — по-
делился депутат на своей 
страничке во «ВКонтак-
те». — Проекты абсолютно 
разные и касаются не толь-
ко сельхозпроизводства, 
но и других направлений, 

например создания ком-
пании. С помощью этого 
проекта в нашем районе по-
явятся новые рабочие места.

Наставник признался, 
что его порадовали энту-
зиазм команд и то, с какой 
ответственностью ребята 
подходят к развитию сво-
его района. Их проекты по-
казывают, что развивать 
бизнес на селе возможно.

— Всем командам на стар-
те хочется пожелать успехов. 
Со своей стороны готов под-
держать вас как наставник в 

дальнейших шагах, — об-
ратился к участникам про-
екта Дмитрий Пырсиков.

Вадим Ромасенко провел личный прием граждан

дмитрий Пырсиков стал наставником районных команд                                      
в рамках проекта «Первые на селе»

Несколько вопросов, по-
ступивших к депутату За-
конодательного Собрания, 
касались ремонта дорог и 
тротуаров на придомовых 
территориях, прозвучал также 
вопрос уличного освещения 
во дворе. вадим Ромасенко 
предложил жителям исполь-
зовать формат инициативно-
го бюджетирования, то есть  
выйти с инициативой по бла-

гоустройству дворовой терри-
тории совместно с админи-
страцией Ленинского района.

Большинство вопросов 
удалось решить в ходе приема. 
Всем заявителям даны консуль-
тации. Оставшиеся вопросы, 
т р е б у ю -
щие про-
р а б о т к и , 
взяты на 
контроль.

— Часто бывает так, что 
уже в ходе разговора на 
приеме мы находим реше-
ние. Если вопрос не решить 
здесь и сейчас, мы обяза-
тельно проговариваем с 
заявителем дальнейший 
алгоритм действий и, если 
требуются содействие, под-
держка или контроль, всегда 
готовы включаться, — про-
комментировал вице-спи-
кер областного парламента.

Олег Садовских помог детской 
городской больнице

Понимая всю важность 
проблемы, депутат областного 
парламента приехал в больни-
цу, встретился с руководите-
лем и вручил ключи от нового 
автомобиля «Нива-Travel».

Компания, представите-
лем которой является олег 
Садовских, регулярно ока-
зывает помощь сфере здра-
воохранения Златоуста. 

— Сегодня ситуация в ме-
дицине непростая, поэтому 
стараемся помогать чем мо-

жем, дооснащаем и создаем 
комфортные условия для ра-
боты медперсонала. За этот 
год компания приобрела для 
городской детской больни-
цы физиотерапевтическое 
оборудование, фототерапев-
тическую установку, весы в 
круглосуточный стационар и 
другое оборудование. В бли-
жайшее время врачам будут 
переданы фармацевтические 
холодильники и медицинские 
шкафы, — рассказал депутат.

лена Колесникова поддерживает 
школьное движение КВН

НиНА ЧЕРКАССКАя

Как рассказала Лена Колес-
никова на своей страничке во 
«ВКонтакте», юмор школьни-
ков из Аши, Сима, Миньяра, 
поселка Ук подарил зрителям 
море улыбок и хорошее на-
строение. Удовольствие от 
игры в этот вечер получили все: 
и друзья школьников, и роди-
тели, и педагоги, пришедшие 
поддержать своих учеников.

В каждой команде среди 
выступающих были очень та-
лантливые ребята, которые в 
будущем смело могут посвя-
тить себя театраль-
ному искусству.

Депутат За-
конодательного 
Собрания Челя-
бинской области 
Лена Колеснико-
ва и федеральный 
парламентарий 
Олег Колесни-
ков, традиционно 
поддерживающие 
школьную лигу 
КВН, подгото-

вили для ребят специальный 
приз. Лучшая шутка, прозву-
чавшая в ходе игры, была отме-
чена планшетом. Его получила 
команда школы № 4 из Аши.

— Этот праздник останется 
в сердцах всех присутствующих 
в зале как незабываемое 
радостное событие! — 
поделилась эмоциями 
Лена Колесникова.
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Чтобы узнавать новости  
раньше всех, подписывайтесь 

на наш телеграм-канал.
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АлЕКСАНдР ПАТРиТЕЕВ. ФОТО digital.gov74.ru

В деревне Абдырова Аргаяшского района на прошлой не-
деле открыли базовую станцию сотовой связи. Она стала юби-
лейной, 100-й, вышкой, построенной в Челябинской области 
по федеральной программе «устранение цифрового неравен-
ства» в рамках национального проекта «цифровая экономика». 
Разделить радость события с жителями приехала заместитель 
председателя комитета Законодательного Собрания по соци-
альной политике Елена Тарасова, в чей округ входит территория.

ПО иНФОРМАции zs74.ru 

АКТуАльНО
ТРАНСПоРТ

В торжественной церемонии при-
няли участие представители пра-
вительства Челябинской области, 
руководства района, провайдера, 
а также члены семьи легендарного 
хоккеиста, заслуженного мастера 
спорта Валерия Карпова, чье имя бу-
дет носить станция связи.

— Я очень доволен, что в нашем 
районе становится все больше точек 
со стабильной сотовой связью и мо-
бильным интернетом, — поделился 
эмоциями житель Аргаяшского рай-
она Марат Абдулвалеев. — По работе 
мне часто приходится ездить, опе-
ративно передавать информацию, и 
там, где еще год-два назад не было 
связи, теперь появилась возмож-
ность пользоваться всеми благами 
современного общества: читать но-
вости онлайн, общаться с родствен-
никами, даже записываться к врачу, 
не выходя из дома.

Заместитель губернатора Алек-
сандр Козлов напомнил, что в Че-
лябинской области строительство 
базовых станций связи в рамках 
федерального проекта «Устранение 
цифрового неравенства» ведется с 
2021 года. 

— В 2024 году в планах строитель-
ство сетей связи еще в 33 поселениях 
и деревнях Южного Урала, — анон-
сировал вице-губернатор. — Совре-
менный скоростной интернет дает 

людям доступ к порталу «Госуслуги», 
возможность общаться с близкими 
людьми в других городах, пользо-
ваться цифровыми сервисами, а дети 
смогут получать новые знания не 
только в школе, но и онлайн.

В свою очередь Елена Тарасова 
отметила, что аргаяшцы — одни из 
самых активных жителей региона, 
которые участвуют в голосовании за 
выбор поселков, где будут строиться 
базовые станции по федеральной 
программе. 

— Благодаря этой активности и, 
безусловно, поддержке губернатора 
Челябинской области и региональ-
ного правительства в районе появи-

Напомним, ежегодно авиаперевоз-
чикам предоставляются субсидии из 
федерального и регионального бюд-
жетов на осуществление региональ-
ных воздушных перевозок, которые 
позволяют пассажирам приобретать 
авиабилеты по льготной стоимости. 

Федеральным агентством воз-
душного транспорта уже утверж-
ден перечень всех субсидиру-
емых в 2024 году авиамаршрутов. 

Известно, что в следующем го-
ду авиаперевозчикам будет осу-
ществляться компенсация по 
11 маршрутам из Челябинска:

 в Казань;
 Волгоград;
 Махачкалу;
 Нижний Новгород;
 Нижневартовск;
 Красноярск;
 Самару;
 Минеральные Воды;
 Сургут;
 Ханты-Мансийск;
 Калининград.

Кроме того, по двум маршрутам 
из Магнитогорска:

 в Екатеринбург;
 Минеральные Воды.

Кстати, рейс из Челябинска в 
Калининград впервые вошел в пе-
речень субсидируемых маршрутов 
на будущий год.

Стоит отметить, что если в этом 
году на субсидирование авиапе-
ревозок из бюджета Челябинской 
области было выделено 152 милли-
она рублей, то на 2024 год запла-
нировано порядка 179,4 миллиона.

13 субсидируемых 
авиарейсов запустят 
из Челябинской 
области в 2024 году

цифРА

было выделено в 2023 году 
из бюджета Челябинской 
области на субсидирование 
авиаперевозок.

152
МлН РублЕй 
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ЮбилЕйНАя, СОТАя, 
ВышКА СОТОВОй СВяЗи

появилась на Южном урале в рамках нацпроекта

лась еще одна станция связи, — под-
черкнула депутат.

Напомним, базовые станции под-
ключают к волоконно-оптическим 
линиям связи, что обеспечивает 
передачу данных на высокой скоро-
сти, а также позволяет существенно 
увеличить охват населенных пунктов 
региона цифровой инфраструктурой.

По итогам 2023 года 
в рамках федеральной 
программы построят 
объекты связи в 103 
населенных пунктах 
региона. В 2024 году 
из 33 поселков в 
проект предварительно 
войдут семь деревень 
Аргаяшского района,  
за которые проголосовало 
более 3500 жителей: 
Суфино, Малая 
Ультракова, Тугузбаева, 
большая Яумбаева, 
биккулова, Ялтырова 
и Айбатова.

На торжественной церемонии открытия станции связи.
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ВыСТАВКА

АлЕКСАНдР ПАТРиТЕЕВ. ФОТО дМиТРия КуТКиНА

Выставка «Челябинск в акварелях Михаила 
Воронова-Кушаковского» открылась в Законо-
дательном Собрании в минувшую пятницу. Пер-
выми зрителями экспозиции стали учащиеся 
профессиональных образовательных организа-
ций, студенты и аспиранты вузов, которых в этот 
день награждали стипендией южноуральского 
парламента.

С лЮбОВьЮ 
К МАлОй РОдиНЕ

На выставке Михаил Во-
ронов-Кушаковский пред-
ставил десять работ, девять 
из них — городские пейзажи, 
которые сложно отличить от 
фотографий. 

— Я родился и вырос в 
центральной части Челя-
бинска, и мне давно хотелось 
сделать такую серию, с лю-
бовью к своей малой родине, 
— рассказал автор. — Эти ак-
варельные работы предельно 
реалистичны, но они и жанро-
вые, с вкраплением деталей, 
которые, на первый взгляд, не 
заметить.

Как подчеркнул председа-
тель комитета Законодатель-
ного Собрания по социальной 
политике Сергей буяков, по-
добная выставка в областном 
парламенте проходит впервые 
— это настоящая акварельная 
живопись высокого уровня. 

— В центре творчества 
художника — Челябинск и 
знакомые каждому места: пло-
щадь Революции, трамваи на 
улице Цвиллинга, набережная 
реки Миасс. Мы не всегда 
обращали внимание на их 
красоту. Сейчас можем 
увидеть необычные 
ракурсы, где много 
зелени, солнца и све-
та, — поделился впе-
чатлениями   Сергей 
Буяков.

Председатель 
комитета Законода-
тельного Собрания 
по экологии и приро-
допользованию Михаил 
Махов заметил, что картины 
показывают самые любимые 
места челябинцев, заряжают 
зрителей хорошим настрое-
нием. 

Депутат Елена Тарасова уве-
рена, что молодежи выставка 
будет особенно интересна и 
полезна.

— Для молодых зрителей 
знакомство с экспозицией 
— это не только воспитание 

Михаил Воронов-Кушаковский родился и вырос в Челябинске. 
Окончил Челябинское художественное училище. Автор 
нескольких персональных выставок. Работал в Москве, Санкт-
Петербурге и других городах. Серию акварелей с видами 
Челябинска начал создавать с 2019 года.

чувства прекрасного, но и ува-
жения к городу, в котором они 
живут и учатся, уважения к 
его истории, — сказала Елена 
Тарасова.

Сейчас Михаил Воронов-
Кушаковский работает над 
серией исторических картин 
о Южном Урале и героях-зем-
ляках. Одно из десяти полотен 
экспозиции относится именно 
к этой серии. Изображение 
переносит зрителей в то время, 
когда только появилась челя-
бинская крепость. 

В цикле исторических работ 
художник языком живописи 
расскажет и об участии юж-
ноуральцев в Отечественной 
войне 1812 года.

— Я ставил себе задачу по-
казать многонациональное 
единство людей, сплоченных 
идеей защиты Родины, — по-
яснил автор. — На этих по-
лотнах будут и башкирские 
воины, и нагайбаки, и челя-
бинские казаки.

А еще Михаил Воронов-Ку-
шаковский в 2022 году орга-
низовал Художественную ма-
стерскую уральского эпоса. В 
творческий коллектив вошли 
историк-реконструктор, писа-
тель, художники и музыканты.

Все работы выполнены в технике акварели.

Выставка продлится вплоть до 15 декабря.

Художник Михаил Воронов-Кушаковский представил в Законодательном 
Собрании цикл своих работ, посвященных Челябинску.

Первыми посетителями выставки стали 
стипендиаты Законодательного Собрания.

Михаил Махов  
и Елена Тарасова  
с автором экспозиции.
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лЕТОПиСь ЮЖНОгО уРАлА

шиховы появились в Челябинске в Xviii веке. 
Сначала они были цеховыми, затем перешли 
в купечество и стали заметной фамилией в го-
роде. Представители этого рода занимались 
предпринимательством, служили городскими 
головами, заседали в городской думе.

СОВМЕСТНый 
СПЕцПРОЕКТ

«Парламентской недели»
и Объединенного 
государственного архива 
Челябинской области.

НиКОлАй АНТиПиН, ЗАМЕСТиТЕль диРЕКТОРА ОгАЧО

Иван Шихов, член Городской управы, с супругой перед своим домом. 
Любительское фото, город Челябинск, 1901 г.

КуПцы шихОВы:  
ОТцы гОРОдА
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Часть 2

У Степана Васильевича 
Шихова было два сына: 
Андрей и Иван. Через
дочь Андрея Веру Шиховы 
породнились сразу с двумя 
известными фамилиями 
Южного Урала – Шмурло 
и Покровскими.

Продолжение. 
Начало в № 32(698)

Раскольник

Степан Васильевич Шихов 
родился в 1830 году. Он был 
двоюродным братом Михаила 
Ивановича, а вместе они от-
носились к четвертому поколе-
нию челябинских Шиховых. В 
1867 году Степан Васильевич 
перевелся из мещан в купцы 
2-й гильдии. Он имел двух-
этажный полукаменный дом с 
большим хозяйством на Азиат-
ской улице (сегодня Елькина) 
и торговые лавки. 

Вторая жена Степана Ва-
сильевича Марфа Петровна 
была дочерью мещанина Петра 
Флоровича Шелковкина – 
наиболее видного представите-
ля часовенных старообрядцев 
в Челябинске. Современники 
говорили, что с появлением 
Шелковкина в городе и «во-
дворением его в доме зятя его 
– челябинского купца Степана 
Васильева Шихова, последний 
со своею женою и младшими 
детьми уклонился от правосла-
вия в раскол…»

Как и полагается, Степан 
Васильевич Шихов был глас-
ным думы, занимал различные 
должности в городском само-
управлении. Однажды поняв, 
что больше не может активно 
участвовать в работе думы, он 
написал заявление: «Прослу-
жив почти бессменно в разных 
общественных должностях 
около 18 лет, я в настоящее 
время состою гласным думы, 
но за последнее время слух мой 
настолько пострадал, что при 
обсуждении вопросов, вноси-
мых на обсуждение гласных 
думы, я не могу принимать 
никакого участия, потому что 
ничего не могу разобрать, о 
чем, собственно говоря, идет 
речь, находя при таком по-
ложении свою деятельность 
бесполезной, я покорнейше 
прошу думу, приняв во внима-
ние мою долголетнюю службу 

Члены Челябинской городской управы. В центре А.Ф. Бейвель, 
сидит второй справа И. С. Шихов 1903 г.

и бесполезность моего участия 
в собраниях думы, от звания 
гласного освободить». Про-
шение было удовлетворено, и 
Степан Шихов в возрасте 57 
лет оставил общественную де-
ятельность.

известные фамилии

У Степана Васильевича 
было два сына: Андрей и 
Иван. Через дочь Андрея Веру 
Шиховы породнились сразу с 
двумя известными фамилиями 
Южного Урала – Шмурло и 
Покровскими. Вера Андреевна 
Шихова вышла замуж за Вла-
димира Францевича Шмурло, 
техника на строящейся За-
падно-Сибирской железной 
дороге. Родственники Влади-
мира Шмурло – это особая 
большая история. Его отец 
Франц Осипович Шмурло 
(1805–?) был генерал-майо-
ром, служил при наказном ата-
мане Оренбургского казачьего 
войска Николае Егоровиче 
Цукато, владел винокуренным 
заводом в селе Юргамыш. 
Его мать Раиса Корнильевна 
Покровская (1834–1907) – се-
стра челябинских предпри-
нимателей Владимира и Ивана 
Покровских. Его братья: про-
фессор, историк-эмигрант 
Евгений Францевич Шмурло 
(1853–1934) и государствен-
ный деятель, предприниматель 
Геннадий Францевич Шмурло 
(1869–1926).

Соратник бейвеля
Дело Степана Васильевича 

Шихова унаследовал младший 
сын Иван, родившийся в 1867 
году. В Челябинске он имел 
лавки: бакалейную на Мясной 
площади и  галантерейную на 
Уфимской улице. Много лет 
состоял гласным думы, чле-
ном управы (с окладом 1200 
рублей) и работал с городским 
головой Александром Фран-
цевичем Бейвелем.  Кроме 
того, Иван Шихов предсе-

дательствовал в телефонной 
комиссии, был почетным 
блюстителем 1-го челябин-
ского мужского приходского 
училища (ныне в этом здании 
на улице Советской, 51, нахо-
дится музыкальная школа), со-
стоял членом совета городской 
публичной библиотеки, по-
печительского совета женской 
гимназии, городского обще-
ства взаимного страхования от 
огня.

Разносторонняя обществен-
ная деятельность сыграла с 
Иваном Степановичем злую 
шутку. В мае 1916 года он ока-
зался на скамье подсудимых 
по обвинению в незаконном 
присвоении 
денег из 
городской 
казны, за 
что ему гро-
зило пять 
лет тюрьмы. 
Шихов «об-
ратил в свою 
пользу и 
израсходовал на свои надобно-
сти» 6841 рубль 61 копейку. Это 
стало возможным потому, что 
Иван Степанович заведовал не 
только городской казной, но 
и кассами больничной и теле-
фонной комиссий, городского 
страхового общества. Дело усу-
губило то, что при обнаруже-
нии злоупотребления Шихов 
постарался скрыть растраты, 
для чего подделал документы, 
подписи директора и кассира 
банка о внесении 5000 рублей 
на «счет городских сумм». На 
самом деле деньги не были 
внесены. 

Механизм злоупотребления 
оказался прост. Например, 
получив 1 ноября 1913 года 
от Челябинской городской 

управы аванс 2000 рублей на 
содержание больницы, он сде-
лал соответствующую отметку 
в приходно-расходной книге 
об израсходовании этих денег, 
но сумма до больницы не до-
шла. В другом случае через 
подложные документы он при-
своил 2400 рублей телефонной 
комиссии.

дело ивана шихова

Когда растрата обнаружи-
лась, Иван Шихов попытал-
ся исправить ситуацию. Он 
вернул на счет управы 4600 
рублей, но дело дошло до суда. 
Обвиняемый объяснил, «что 

заведуя одно-
временно 
четырьмя 
кассами, опе-
рировал с на-
личностью  
50 000 рублей, 
не обладая 
знанием 
бухгалтерии, 

вследствие чего без корыст-
ного намерения создавались 
недочеты, которые он и ис-
правлял путем перечисленных 
выше подлогов». Свидетели 
показали, что подсудимый 
всегда был честным и уважа-
емым человеком. Бывший 
городской голова Василий 
Андреевич Семеин признал, 
что в ведении городской отчет-
ности существовали дефекты, 
и «образ жизни обвиняемого 
не выходил из рамок обычно-
го, не внушая ровно никаких 
подозрений».

На процессе адвокатом вы-
ступил Александр Гаврилович 
Туркин. Он убеждал суд: «Как 
человек сравнительно скром-
ных средств, Шихов не мог ко 

времени пополнить просчеты, 
и страх, охвативший его перед 
ревизией, заставил его при-
бегнуть к тяжелому финалу 
– подлогу. Здесь действовал 
человек, глубоко потрясенный 
катастрофой – недостачей де-
нег – потерявший вследствие 
этого волю, рассудочность и 
перспективы ответственности. 
Будучи членом управы десять 
лет, пользующийся уважением, 
что подтверждали и свидетели, 
Шихов очутился в том положе-
нии, когда иногда прибегают 
и к револьверу… Подлог, учи-
ненный Шиховым, совершен 
примитивно, без тонкостей, 
которые отличают профессио-
нальных деятелей в этом роде, 
и это говорит только за то, что 
ум, помутившийся от страха 
перед ревизией, уже не подчи-
нялся голосам воли и разума». 

В качестве довода защиты 
приводился и тот факт, что 
Иван Степанович имел воз-
можность присваивать гораздо 
большие суммы, но не делал 
этого. А чтобы вернуть день-
ги, подсудимому пришлось 
продать свой дом и остаться 
нищим. 

В итоге судебная палата 
признала Шихова виновным в 
растрате денег, однако не было 
доказано, что он действовал из 
корыстных побуждений. Суд 
приговорил его к четырем ме-
сяцам заключения в крепость, 
оставив меру пресечения над-
зору полиции.
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20 ноября в концертном 
зале «Таганай» в Челябин-
ске состоялся гала-концерт 
X Областного народного 
телевизионного конкурса 
«Марафон талантов». В фи-
нале 280 самобытных та-
лантов из разных уголков 
Южного  урала представи-
ли 28 номеров в разных 
жанрах. Всего в юбилейном 
сезоне приняли участие 
более 40 тысяч человек. В 
жюри финала — председа-
тель Законодательного Со-
брания Олег гербер, 
советник губернатора Вла-
димир Мякуш, основатель 
Фонда социальных, культур-
ных и образовательных 
инициатив 2020 ирина Тек-
слер, солист ВиА «Ариэль» 
борис Каплун. яркие мо-
менты концерта и, конечно, 
имена победителей —  
в материале.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

«МАРАФОН ТАлАНТОВ»: ФиНАл

Юбилейный сезон «Марафона талантов» завершен. Ждем 11-й сезон.

На сцене — обладатель Гран-при вокальный ансамбль «Тутти».

В жюри — Владимир Мякуш, Ирина Текслер, Олег Гербер и Борис Каплун.

Финалисты X Областного народного телевизионного 
конкурса «Марафон талантов»:

Виталий Илло (Еманжелинск);
Вероника Вайнтроп (Челябинск);
Елена Межова (Снежинск);
Максим Ан (Миасс);
Мария и Рафаэль Валитовы (Челябинск);
Денис Тихонов (Нагайбакский район);
эстрадный хор «Суаре» студии «Дежавю» (Челябинск);
коллектив «Выражение» (Кыштым);
ансамбль «Узоры» (Октябрьский район);
театр танца Inside (Сатка);
танцевальный ансамбль «Твой бит» (Бакал);
коллектив «Башмачок» (Сосновский район);
ансамбль «Душа поет» (Нагайбакский район);
хор «Станичники» (Пластовский район);
вокальный ансамбль «Союз» (Ашинский район);
ансамбль ГУ МВД по Челябинской области;
Вилена Мурзина и коллектив «Колибри» (Усть-Катав);
Сергей Пензин и ансамбль «Самоцветы» (Чебаркульский район).

Победители в номинациях:

«за оригинальность» — ансамбль «Антре» (Каслинский район);
«за сохранение наследия» — Наталья Боровкова (Катав-Ивановский район);
«за волю к победе» — Искандер Халилов (Магнитогорск);
«Дебют» — Аделия Алибаева (Аргаяшский район);
«Приз зрительских симпатий» — Виктор Малый (Миасс);
«Лучший солист (дети)» — Анзор Худоян (Магнитогорск);
«Лучший солист (взрослые)» — Николай Роткин (Сосновский район);
«Лучший коллектив (дети)» — танцевальный ансамбль «Светлое настоя-

щее» (Нязепетровск);
«Лучший коллектив (молодежь)» — ансамбль «Поиск» (Челябинск);
Гран-при — вокальный ансамбль «Тутти» (Челябинск).


